

# La banca y el desarrollo

*Juan Antonio Morales Anaya*

## RESUMEN

En el presente trabajo se examinan las características más salientes del sistema financiero boliviano y se revisa el rol desempeñado por el Estado en el financiamiento al desarrollo. La evaluación de las características que tuvo la intermediación de recursos de largo plazo en Bolivia a partir del funcionamiento de la banca estatal, incluyendo la experiencia del Banco Central y sus programas de créditos refinanciados, es desfavorable. Esta experiencia, junto a aquella acumulada a nivel internacional, sugiere la inconveniencia de un eventual reestablecimiento de la banca estatal de desarrollo en Bolivia.

Sin dejar de valorar la importancia de las instituciones bancarias, la evolución de los mercados y sistemas financieros está determinando el surgimiento de formas más eficientes de financiamiento al desarrollo. En el caso de Bolivia, un mercado de valores mucho más profundo surge como una necesidad de primer orden para el financiamiento de largo plazo. La participación del Estado en este esfuerzo de diversificación debe orientarse al fortalecimiento del marco legal para permitir el desarrollo del mercado de capitales y a apoyar las actividades de la banca de segundo piso, independiente del Banco Central.

**Clasificación JEL:** E44, G10, G21

**Palabras clave:** Sistema financiero; banca de desarrollo